



Síntesis de Noticias

INSTITUTO NACIONAL DE CIENCIAS MÉDICAS Y NUTRICIÓN SALVADOR ZUBIRÁN

Lunes 18 de septiembre de 2023.

Esta información es proporcionada por la Secretaría de Salud Federal

Medios: Diario Imagen, Reforma, La Jornada, 24 Horas, La Razón, Reporte Índigo, Excélsior, El Sol de México, Publímetro, Crónica.

En duda, eficacia de Abdala y Sputnik contra variantes del virus de COVID- 19/Diario Imagen

Luego de que la Secretaría de Salud anunciara que en la próxima campaña de vacunación contra COVID, en la temporada invernal, se aplicarán los biológicos Sputnik y Abdala, especialistas en infectología señalaron que estos biológicos no están actualizados ni se ha probado su efectividad con las recientes variantes y subvariantes del virus. La semana pasada, el secretario de Salud, Jorge Alcocer, dijo que ya se alista una campaña de vacunación contra influenza y COVID para la temporada invernal, que comenzará a aplicarse la segunda semana de octubre, con las vacunas Abdala y Sputnik que, según autoridades mexicanas, cubren “las últimas variantes” del coronavirus. Ante esto, el doctor Francisco Moreno Sánchez, médico internista e infectólogo, dijo que la realidad “es que probablemente no sirvan de mucho”. “No sabemos qué porcentaje de utilidad pueden tener, pero de lo que sí estamos seguros es que hay mejores vacunas que se podrían aplicar y que es absurdo que decidan no permitir que esas vacunas se comercialicen en México, cuando la evidencia científica ha demostrado que las vacunas que se hicieron de acuerdo con la variante original, que surgió a finales de 2019, hace cuatro años, el virus es totalmente diferente a lo que había antes”.

Queda lejos salud como Dinamarca/Reforma

De acuerdo con un diagnóstico hecho por la bancada del PRI en la Cámara de Diputados, la propuesta de asignación para la Secretaría de Salud el Imss, el nuevo IMSS-Bienestar, el Isste y los institutos de salud de la Sedena y Semar se mantendrá por debajo del 3% del PIB, recomendado por la OCDE, y está muy lejos de lograr el 11% del PIB que hay en Dinamarca. En el documento se advierte un incremento del 2.71% en el presupuesto para la Secretaría de Salud y el IMSS-Bienestar; sin embargo, éste no cubre los efectos de la inflación y no alcanzará para dar servicio a la población sin seguridad social, como prometió el Ejecutivo. Entre ambas dependencias se proponen 225 mil millones de pesos para el próximo año, apenas 5 mil millones más que en 2023. El análisis del PRI explica que la Secretaría de Salud perderá recursos que estaban en el Insabi y que ahora pasarán al nuevo IMSS-Bienestar, por un monto de 112 mil 627 millones de pesos.

Se inscriben 47 mil médicos generales al examen de residencia/La Jornada, 24 Horas

Alrededor de 47 mil médicos generales se registraron para presentar el Examen Nacional de Aspirantes a Residencias Médicas 2023 en 27 especialidades. El número de plazas disponibles aún no se define, pero el año pasado fueron 18 mil. La prueba se aplicará del 26 al 28 de septiembre en cinco sedes de Puebla, Guanajuato y Sonora, informó el director general de Calidad y Educación en Salud de la Secretaría de Salud, José Luis García Ceja, quien rechazó que las plazas estén a la venta, ya que la única forma de obtener un espacio para estudiar la especialidad es por medio de este examen. En tanto, para el Examen Nacional de Aspirantes a Residencias Estomatológicas, a realizarse el 23 en Puebla, se registraron 700 dentistas. Ambas cuentan con seis versiones en cuya elaboración participaron 195 especialistas.

Urgen medidas ante estrés laboral; “es la pandemia que nos dejó la pandemia”/La Razón

México ocupa el primer lugar mundial en estrés laboral, por lo que, para los especialistas, urge atender la “pandemia que dejó la pandemia”, con incidencia de burnout o también llamado síndrome de desgaste profesional en siete de cada 10

mexicanos con actividad laboral. Además, la STPS señala que el ausentismo laboral asociado a padecimientos psicológicos representa una pérdida de 23.8% en la productividad, mientras que la Secretaría de Salud estima que 15 millones de personas padecen algún trastorno de salud mental, siendo el estrés laboral el principal padecimiento, pues tres de cada cuatro trabajadores mexicanos lo padecen.

Atiende IMSS 122 mil casos relacionados con la próstata/24 Horas

De acuerdo con cifras de la División de Información en Salud del Imss, durante 2022 en los tres niveles de atención en todo el país se brindaron cerca de 220 mil consultas relacionadas con enfermedades prostáticas, y en lo que va del 2023, ya superan las 122 mil atenciones.

ISSSTE cuida seguridad de pacientes/Reporte Índigo

El director general del Issste, Pedro Zenteno, destacó que, en la red de mil 115 unidades médicas de los tres niveles, se cumple la obligación legal de implementar Acciones Esenciales para la Seguridad del Paciente, emitidas por el Consejo de Salubridad General y la Dirección General de Calidad y Educación en Salud. De esta manera, en unidades médicas que ofrecen servicio ambulatorio como clínicas hospitalares, hospitales generales, regionales y el Centro Médico Nacional “20 de Noviembre”, se cumplen los protocolos por parte del personal de salud en procedimientos de atención, tratamiento y cuidado que se brinda a pacientes como parte del nuevo Issste.

Esperan en el ISSSTE fármacos hasta 2 horas/Reforma

Luego de implementar un nuevo sistema para la entrega de fármacos, que ayudaría a agilizar el proceso, derechohabientes del Issste señalan que en algunas unidades médicas esperan hasta dos horas para surtir sus recetas. Por ejemplo, en el hospital Adolfo López Mateos los usuarios aseguran que antes se formaban menos tiempo para ser atendidos. “Antes esperábamos una hora, hora y media y ahorita pues van dos horas. Si se tardaba uno, pero no era tanto”, indicó Alejandra Rodríguez, quien buscaba los fármacos de su esposo, enfermo de diabetes, y aún aguardaba su turno.

Disminuye bolsa para medicinas y vacunas/Reforma

En el proyecto de presupuesto para 2024 persiste la caída en el rubro de compra de medicinas y vacunas, advierte la fracción priista, por lo que prevé que el desabasto en el País continuará. El gasto total en medicinas que se proyecta para el próximo año será de 121 mil 158 millones de pesos, cifra que tiene un incremento de 18 mil 115.3 millones. Sin embargo, al ver la inflación acumulada de 2018 al 2023, de un 30%, de acuerdo con el Inegi, el PRI advierte que hay una caída real en el gasto para la compra de fármacos e insumos mayor al 10%, “lo que explica claramente la falta de medicamentos”. Para el próximo año, el Issste tendrá el mayor castigo en la compra de medicamentos y le seguirá la Secretaría de Salud.

A 6 años del 19-S, sigue la revisión de escuelas/Excelsior

Al atender afectaciones a la infraestructura médica y hospitalaria del sector público, del 1 de septiembre de 2022 al 30 de junio de 2023 el Insabi transfirió 82.3 millones de pesos a la Secretaría de Salud para continuar y concluir los trabajos y procesos administrativos de las acciones contratadas en 2021. “De los recursos transferidos se ejercieron 42.8 millones de pesos para la terminación de cinco acciones y el servicio de supervisión, se concluyó por obra nueva el centro de salud Acapetlahuaya, en Guerrero y, los centros de salud La Gloria y Mapastepec, en Chiapas; así como la rehabilitación de los auditorios del Hospital General de México y del Hospital Juárez de México, en la Ciudad de México”, agrega el Informe.

Evitan 87 suicidios/El Sol de México

El Metro detectó que ha prevalecido el trastorno de depresión y ansiedad el Metro ha salvado este año a 87 personas que intentaron saltar a las vías por trastornos de depresión y ansiedad, informó María José Martínez Ruiz, responsable del programa Salvemos Vidas del Sistema de Transporte Colectivo Metro. En caso de que el riesgo suicida no sea alto, tranquilizan a las personas y les brindan atención psicológica en alguno de los módulos de salud mental cuando ellos quieran asistir, como en el módulo permanente de la estación Juárez o en las instituciones con las que tienen colaboración directa como el Consejo Ciudadano para la Seguridad y Justicia o el hospital Fray Bernardino Álvarez. La especialista en salud mental, informó que en 2022 se registraron 41 personas arrolladas al paso del tren, mientras que 2018 fue el año con más personas arrolladas con 55.

La brecha postCOVID/Reforma

La vulnerabilidad frente a la pandemia varió de acuerdo a factores como género, ingresos y edad, establece un estudio elaborado por especialistas de la Ciudad Cuando hay una crisis, casi de cualquier tipo, suelen profundizarse las

desigualdades sociales. La pandemia por COVID es la representación más cercana y sus efectos aún están aflorando. Laura Flamand, experta en desigualdades sociales, vio confirmada esta tesis cuando comenzó a observar en su entorno las dificultades que la emergencia sanitaria había traído a sus estudiantes, vecinos, compañeros y trabajadores. La ocupación de cada persona diferenciaba cómo se enfrentaba la pandemia, desde quienes lo hacían con menores complicaciones o para quienes representó un problema mayor. A la par, en la Ciudad los puestos de trabajo cada vez fueron menos y más precarizados; con ello, la brecha laboral incrementó.

Activistas ven riesgos por vacuna de VPH/La Razón

México está por iniciar en varios estados de la República la campaña de mitigación del rezago de esquemas de vacunación contra el VPH 2023, que la misma autoridad sanitaria ha reconocido, "tuvo un receso por la pandemia de COVID, pues se priorizó la inmunización contra SARS-CoV-2", señaló la Secretaría de Salud. La especialista Liliana Oropeza, médica cirujana ginecóloga e integrante de la Federación Mexicana de Endoscopia Ginecológica, dijo que al menos 90% de las mujeres en México se ha infectado del virus de papiloma humano, uno de los principales factores de riesgo para desarrollar cáncer cervicouterino.

Mas mexicanos en riesgo por nueva Variante de COVID/Publimetro

La jornada de vacunación de refuerzo contra el COVID está en jaque, pues el surgimiento de nuevas cepas impacta negativamente en la efectividad del inoculante, por ello, la OPS y la OMS señalaron que el uso de la fórmula contra el virus original no es recomendable, advirtió Graciela Morales, líder de Asuntos Científicos y Médicos para Mercados Emergentes para Vacunas de Pfizer. En entrevista, la también maestra en Salud Pública y Epidemiología explicó que la variable de mayor circulación pone en riesgo a personas adultas mayores y a bebés de seis meses de edad, por lo que contar con una vacuna específica y con el registro sanitario es de suma importancia para tener los efectos deseados en la jornada de vacunación contra el SARSCoV-2. El COVID sigue dando trabajo a la comunidad científica global gracias a su capacidad de mutar constantemente. Actualmente existen varias cepas circulando en el planeta y el tener que generar una vacuna eficaz es de suma importancia para la salud de millones, por lo que deben existir estudios que sustenten las modificaciones al antígeno.

Al año mueren 7,000 mexicanos por cáncer de pulmón; tardío diagnóstico/Crónica

Cada año en México se diagnostican alrededor de 8,000 nuevos casos de cáncer de pulmón, lo lamentable de esta cifra, es que, en ese mismo año, mueren el 87.5% de estos pacientes por esta causa, es decir, 7,000 personas, lo que demuestra que este padecimiento es altamente mortal, señaló en entrevista con Crónica, Valentina Gallart, directora médica de AstraZeneca-México. Resaltó que en la región de América Latina los nuevos casos diagnosticados en un año alcanzan los 320,000 personas, en tanto que a nivel mundial suman 2 millones de nuevos casos cada año. En el país, abundó, las cifras de nuevos casos diagnosticados y fallecimientos en un año dejan ver, que, aunque, el cáncer de pulmón no es el más común, "porque existen otro tipo de cánceres que tienen mayor prevalencia, sí es el más letal a nivel mundial". Este índice de mortalidad tan elevado en México, es porque el 85% de los pacientes en México y Latinoamérica son diagnosticados en etapas avanzadas, cuando el cáncer ha hecho metástasis y la probabilidad de sobrevivir entre el primero y el quinto año "es menos de un 10% para estos pacientes".

Gerardo Gamba en Vacunas para ricos y para pobres/Crónica

En junio 15, un grupo de expertos en virología, vacunología, medicina y ciencia se reunió en la FDA de los Estados Unidos, la instancia encargada de regular y autorizar los medicamentos, tratamientos y vacunas que se utilizan en medicina. Este grupo de expertos, con gran conocimiento del tema y análisis cuidadoso de lo que ha pasado con la variante del SARS-CoV-2 a lo largo de la pandemia, decidió en forma unánime que, para la próxima temporada invernal, se debía de actualizar la vacuna anti-COVID para hacer una nueva versión monovalente, con la secuencia del linaje XBB 1.5 de la variante ómicron del virus. Este es el virus que causa COVID en este momento y se espera que será el causante durante la época invernal. En consecuencia, la semana pasada la FDA hizo público el anuncio de que la vacuna ya estará disponible en unos días y que son elegibles para vacunarse todas las personas mayores de 5 años que pueden recibir una dosis de esta nueva vacuna monovalente. Los menores, entre 6 meses y cinco años, que ya recibieron vacunas anti-COVID, son elegibles para recibir dos dosis de esta nueva versión y si no han sido vacunados previamente, son elegibles para recibir tres dosis. Los datos clínicos muestran sin lugar a duda, que las vacunas anti-SARSCoV-2 han sido claves en convertir a la enfermedad de grave y mortal, a una infección de vías respiratorias altas de diversa intensidad, pero no grave. Los individuos con mayor riesgo de hacer una forma grave son quienes no estén vacunados o tengan inmunosupresión. Cada individuo que hace una forma grave y fallece, además del trauma familiar que eso significa y la pérdida de la vida, representa un gasto enorme para el sector salud.